



Fiche projet : remise à l'eau d'une tortue marine à Terre-de-Bas

Sommaire :

- Jour et lieu de la manifestation
- Descriptif de la manifestation
- Marraine de l'opération
- Dans quels cadres l'opération s'inscrit-elle ?
- Pourquoi cette date ?
- Origine de la tortue relâchée
- Pourquoi avoir choisi Terre-de-Bas
- Comment s'y rendre ?
- Partenaires de l'opération au 1^{er} avril 2009
- Photographies de la tortue le jour de sa saisie
- Photographies des événements similaires précédents
- Contact organisation.

Jour et lieu de la manifestation :

Lundi 13 avril 2009, sur la plage de Grande-Anse (Terre-de-Bas, Les Saintes), à partir de 9 heures 30.

Descriptif de la manifestation :

Remise à l'eau en présence d'un large public, dont des écoliers et collégiens spécialement invités, d'une jeune tortue imbriquée soignée depuis janvier 2009 au centre de soins de l'association Karet, à l'Aquarium du Gosier. Une dizaine d'élèves de CM1-CM2 sera ensuite invitée à aller en mer sur le bateau de Maud Fontenoy (voir ci-dessous).

Différentes animations seront proposées en marge de cet événement auquel la presse sera conviée.

L'accent sera mis sur la conduite à tenir en cas de découverte de tortues marines sur la plage, ainsi que sur le bilan des actions du Réseau Tortues Marines Guadeloupe, qui fête cette année ses 10 ans d'existence.

La tortue sera acheminée jusqu'à Terre-de-bas par l'ONCFS et le soigneur de l'association Karet, grâce à la compagnie SMIS (partenaire de l'opération). La mairie de Terre-de-Bas prendra en charge le transport de la tortue du quai jusqu'à la plage (environ 1 kilomètre).

Marraine de l'opération :

Maud Fontenoy, navigatrice (Tour du monde à contre-courant 2007, traversée du Pacifique à la Rame en 2005).



<http://www.maudfontenoyfondation.com/>

Dans quels cadres l'opération s'inscrit-elle ?

- 1- le plan de restauration des tortues marines aux Antilles Françaises, pilotée par l'ONCFS pour la DIREN Guadeloupe et le plan d'actions Guadeloupe, déclinaison locale dudit plan de restauration.
- 2- le programme de sensibilisation « Ansamn, ansamn an nou sové toti » mené par Kap Natirel
- 3- le programme « Pâques à la plage » coordonnée par la DIREN Guadeloupe
- 4- le projet de sensibilisation à la fragilité et la richesse du milieu marin de la Fondation Maud Fontenoy.

Origine de la tortue relâchée :

Un bénévole du Réseau a constaté lors d'une balade à Terre-de-Bas, la présence d'une jeune tortue imbriquée dans une bassine à côté d'un restaurant.

Soucieux du bien être de l'animal, l'ONCFS (Office National de la Chasse et de la Faune Sauvage) est avertie afin de constater les faits et de s'assurer du bon état de santé de la tortue.

Le lendemain (19 janvier 2009), l'ONCFS se rend sur place et n'a aucun mal à trouver la jeune imbriquée dans la bassine. Aussitôt, la gérante du restaurant se présente aux agents de l'ONCFS et déclare être la détentriche de la tortue depuis 3 mois environs. La tortue est dans une bassine relativement large (1m de diamètre) l'eau est propre et l'animal semble d'apparence en bonne santé, même si la forme et la couleur de la carapace témoignent de graves carences. La gérante affirme prendre soin de la tortue depuis qu'elle et son fils l'ont récupérée au petit matin, fatiguée, sur la plage de Grande Anse : L'eau de la bassine est changée 2 fois par jour, la tortue est nourrie avec du poisson et des végétaux et sa carapace est régulièrement nettoyée. L'intention de ces personnes est louable car à leurs yeux ils ont sauvé une tortue qui aurait été victime d'un prédateur et l'aurait remise à l'eau d'ici quelques mois lorsqu'elle aurait été plus grande. Afin de procéder à un diagnostic de l'animal avant un éventuel retour à la mer, la tortue est saisie et transportée dans une glacière jusqu'à l' Aquarium abritant le centre de soin. La gérante et son fils comprennent la démarche, il est proposé à ces personnes d'être formées au suivi des pontes de tortues marines afin de les intégrer dans le Réseau et surtout de revenir sur Terre-de-Bas pour organiser la remise à l'eau avec l'ensemble de la population de Terre-de-Bas. La tortue est arrivée le soir au centre de soin, les carences sont confirmées et son état nécessite un suivi afin de s'assurer qu'elle pourra regagner le milieu naturel sans risque.

Ce phénomène reste semble-t-il, assez répandu à Terre-de-Bas.

Les riverains de la plage récupèrent chaque année des nouveau-nés sur la plage et les font grandir dans des bassines quelques mois avant de les remettre à l'eau. Toutefois, cet interventionnisme reste préjudiciable pour les tortues marines, en plus d'être un acte illégal, les tortues développent d'importantes carences en captivité, peuvent développer plus facilement des maladies qu'elles pourront transmettre à d'autres tortues une fois en mer et sont perturbées dans leur cycle biologique naturel.

En effet, après l'émergence les nouveau-nés partent pour un très long voyage en plein océan loin de son lieu de naissance et s'établiront vers l'âge de 2 ans sur une zone corallienne qui peut être située à plusieurs centaines de kilomètres de son île d'origine. Ce n'est que vers l'âge de 25 ans que la tortue imbriquée reviendra cycliquement sur son lieu de naissance pour pondre ses oeufs. Aujourd'hui, nous ne connaissons pas l'impact que peut avoir la coupure du cycle biologique des tortues marines et par principe de précaution il paraît utile de laisser faire la nature. En effet, les pertes sont très importantes dans les premiers jours suivants l'émergence, mais ces pertes sont naturellement compensées par la production importante d'oeufs chaque année.

Pour aider les tortues marines, il est préférable de leur offrir les meilleures conditions pour qu'elles réussissent à pondre sur les plages (absence de dérangement sur les plages [lumières, chiens,...]) et s'assurer qu'au moment de l'émergence les tortues regagnent bien la mer (il est possible d'éloigner les éventuels prédateurs et de faire attention qu'il n'y ait pas de désorientation).

Note rédigée par Eric DELCROIX, coordinateur du RTMG à l'ONCFS.

Pourquoi avoir choisi Terre-de-Bas ?

La tortue dont il est question a été saisie à Terre-de-bas, où elle a vu le jour en 2008.

Sa remise à l'eau est l'occasion de venir sensibiliser la population saintoise aux menaces qui pèsent sur les tortues marines, et la nécessité de tout mettre en œuvre pour préserver ce patrimoine naturel.

Les Saintes, comme toutes les îles de l'archipel guadeloupéen, accueillent chaque année des pontes de tortues marines (suivies par un agent de la Commune de Terre-de-Haut), et les deux clubs de plongée locaux participent activement à l'étude d'abondance des tortues marines depuis 2004.

Comment s'y rendre ?

La compagnie de transport maritime SMIS (bateaux Ouyva & Wapayou), partenaire de l'opération, transportera la tortue jusqu'à Terre de Bas.

Départ de Trois-Rivières à 8h00 le jour même, et départs des Saintes à 14h45 ou 17h15.

Des tarifs préférentiels seront accordés pour les personnes venant assister à l'évènement, soit : 15 euros pour les adultes et 10 euros pour les enfants de 5 à 11 ans.

Contact info et réservations : Dany BEAUJOUR : 0590 98 30 08/0690 650 200, sarl-smis@orange.fr

Pourquoi cette date ?

La tortue doit être relâchée au plus tôt, compte tenu des trois mois qu'elle vient de passer en convalescence au centre de soins.

Le but d'une telle opération est de sensibiliser un large public.

Traditionnellement, le week-end pascal est une période où les guadeloupéens sont présents en nombre sur les plages. La présence de Maud Fontenoy en Guadeloupe, dans le cadre du projet de sensibilisation qu'elle mène avec sa Fondation, a été un élément supplémentaire dans le choix de cette date.

Plus d'informations sur le projet sur : <http://www.maudfontenoyfondation.com/>

Partenaires de l'opération au 1^{er} avril 2009 : (sous réserve de compléments)

- ONCFS et DIREN Guadeloupe,
- Fondation Maud Fontenoy,
- Compagnie SMIS (Navettes maritimes entre Trois-Rivières et les Saintes)
- Mairie de Terre-de-Bas
- Office du tourisme de Terre-de-haut,
- Aquarium de la Guadeloupe,
- Associations Karet et Kap Natirel, membre du Réseau Tortues Marines Guadeloupe.
- Les partenaires du programme de sensibilisation « Ansamn, ansamn an nous sové toti ».

Un grand merci à eux par avance !

Photographies de la tortue le jour de sa saisie :



Crédits photos : Eric Delcroix pour l'ONCFS

Il s'agit d'une tortue imbriquée d'environ 30 centimètres, née en 2008 à Terre-de-Bas, les Saintes.

Photographies des évènements similaires précédents :

(extraits de la photothèque disponible sur demande)



Trois Rivières, 2007



Port Louis, 2008

Crédits photos : S.BEDEL pour Kap Natirel

Contact organisation :

Sophie BEDEL

Association Kap Natirel/Réseau Tortues Marines Guadeloupe
CM "Animation, communication et développement associatif"

+590 -(0)690 84 64 51 / +590 -(0)590 38 68 94

sophie.bedel@tortuesmarinesguadeloupe.org

www.tortuesmarinesguadeloupe.org